

# DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ,

DEL VIERNES 1.º DE FEBRERO DE 1811.

*San Ignacio obispo y mártir y Santa Brígida.*

El jubileo está en la iglesia de San Agustín.

*Afecciones astronómicas* — Sale el sol à las 6 h. 53' y se pone à las 5 h. 07'. Debe señalar el reloj al punto del medio dia 12 h. 13' 56". Lugar del sol en la eclíptica 10 S. 11.º 40' 51." Idem en la equinocial en tiempo 20 h. 57' 11." Es el 9 de la luna. Sale à las 4 h. tard. y se pone à las 1 h. 37' mad.

*Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.*

Prim. baxa à las 1 h. 45' madr. || Seg. baxa à las 2 h. 29' tard.

Prim. alta à las 8 h. 8' mañ. || Seg. alta à las 8 h. 50' noche.

## NOTICIAS DEL REINO.

Valencia 22 de enero. — En la tarde del 17 del corriente llegó à esta ciudad el Sr. brigadier D. Juan Martín, el *Empeinado*, con una pequeña escolta, dexando una gran parte de sus fuerzas en Aragon. La Junta-Congreso luego que tuvo noticia de su llegada diputó una comision de dos Srs. vocales para que pasasen à cumplimentar à este ilustre Patriota, y à manifestarle su afeccion y aprecio. Al dia siguiente 18 pasaron los mismos Señores diputados à la humilde posada del Señor Martín para acompañarlo à la sala de las sesiones, donde esperaba alborozado un inmenso concurso. Los vivas y aclamaciones con que fue recibido este nuevo Rui Diaz y las efusiones de

esperanzas y de gozo , que se manifestaban en los rostros de todos y en las lágrimas de algunos , son el premio mas lisonjero que la opinión y la justicia dignamente establecidas pueden ofrecer á la virtud y al heroísmo. El congreso pleno se adelantó á recibir á este caudillo hasta la valla que separa al público , y despues de las atenciones sinceras de aprecio y urbanidad , se pidió al Sr. Empecinado que se colocase á la derecha del Sr vice-presidente. Se mandó silencio , y el Sr. vice-presidente dirigió al público un sencillo discurso , en el qual despues de dar una idea justa de este eminente patriota , y de los rasgos de valor y sublimidad , con que habia ilustrado el nombre español , y mantenido la gloriosa contienda de la nacion rodeado de peligros y privaciones , anunció el motivo generoso de su venida , dirigido á prestar sus fuerzas y su espada á esta capital y su reino , en el caso en que el enemigo tratase osadamente de adelantar sus incursiones. El Sr. Empecinado dixo : *Que volaria en su socorro como un rayo , acompañado de sus valientes.* El Sr. Pabodre D. Nicolas Garelly se levantó , y pronunció un discurso lleno de mocion , exáctitud y fuego , en el qual retrocediendo hasta los primeros pasos de este guerrero , ofreció el quadro de sus fatigas en la penosa carrera de la victoria , rodeado siempre de obstáculos y falanges enemigas , y llevando el terror y la gloria de su nombre hasta las filas y hasta el trono vacilante del usurpador : este Sr. vocal concluyó su discurso excitando la bizarría de los valientes , y la generosidad de los poderosos para sostener los esfuerzos de un héroe , que nos tendia su brazo bienhechor, quando nuestros peligros reclamasen un apoyo ilustre , sincero y fuerte. El público repitió con aplauso y aclamaciones los vivas mas afectuosos, y se mandó retirar al concurso para tratar en sesion secreta con el Sr. Empecinado sobre puntos relativos á su seguridad y defensa. El gentío era inmenso , tanto en el salon como en el atrio y en las calles ; y la Junta-Congreso suplicó al Sr. Empecinado que tuviese á bien asomarse á un

balcon para que el público disfrutara de la presencia de un objeto de su gratitud y admiracion. Entónces se asomó este gefe á uno de los balcones del salon, y el pueblo inmenso al ver á este inmortal campeon, levantó al cielo las manos y los vivas, y redobló todas las sencillas desmotivaciones de agradecimiento, de adhesion y de gozo. Despues de un rato de un espectáculo tan sencillo y grande siempre apetecido y jamas logrado por los tiranos, se retiró el Sr. Martin, y habiendo conferenciado con la Junta-Congreso largamente, se restituyó á su posada, acompañado de una diputacion, y aclamado y bendecido en toda la carrera por los votos de un pueblo sensible, patriota, animoso y agradecido.

Tenemos fundamentos para esperar que la gracia divina no ha desamparado del todo al infeliz capuchino Santander. Segun nos informa cierta persona que acaba de llegar de Zaragoza, el remordimiento y la tristeza le traen cabizbaxo; no habla ya en el tono con que solía de la *omnipotencia* de Buonaparte, de la gloria de sus armas, ni de la causa de los españoles: conoce que se engañó escandalosamente quando dixo que José era designado por el Alto para regir la nacion mas noble y cristiana del universo: y presintiendo el severo juicio de su conducta, verdaderamente criminal, quiere antes de morir lavar con paciencia sus errores y extravíos. ¡Oxalá el cielo pueda regocijarse de esta ganancia!..

(Gazeta de Aragon.)

### COMERCIO.

El Señor Don José Canga Argüelles, secretario interino de S. M. en el despacho de Hacienda de España, dice á este Consulado con fecha de 28 del corriente lo que sigue:

„Habiendo dado cuenta al Consejo de Regencia de la solicitud que me dirigieron V SS. en 22 del corriente de varios individuos del comercio de esa plaza á fin de que se

pidiese al ministro de S. M. B. en esta Corte el navio *Ba-  
liarte* para pasar á Lima, á fin de conducir los caudales y  
efectos pertenecientes á la real Hacienda, y á particulares  
que existen allí; se ha servido S. A. acceder á su solici-  
tud; y de orden de S. A. lo aviso á V. SS. para noticia de  
aquellos, en el concepto de que con esta fecha paso el cor-  
respondiente oficio al Sr. secretario del despacho de Estado  
á fin de que se sirva dirigir el conveniente al Sr. ministro  
de S. M. británica. Lo que se hace notorio al comercio de  
orden de los Señores Prior y cónsules. Cádiz 29 de enero  
de 1814. — José Antonio de Montañón oficial primero de la  
secretaría.

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 31 de enero* — El castillo del Puntal, las lanchas  
de la Aguada y otra en bahía han hecho fuego á los ene-  
migos.

**VENTA.** En casa de Don José Rico calle de la Torre  
n.º 160 esquina á la de Solano, se hallan de venta las tres  
famosas estampas de la cena de Vinci, grabada por Morguen;  
La sacra familia, de Rafael de Urbino, grabada por Edelink,  
y el sepulcro de Clemente XIII, escultura del célebre Ca-  
nobas grabada por Morguen. Se acudirá desde las 3 á las 5  
de la tarde.

**OTRA.** Apuntaciones sobre la constitucion; su autor  
Don Valentin de Foronda. Se hallará en la librería de Pa-  
jares calle Ancha.

**OTRA.** Un armazon nuevo para tienda con sus cor-  
respondientes cristales, y demas; en la calle Nueva núm.  
51 darán razon.

**ERRATAS.** En el número de yer págiua 2 línea 9  
dice en lease es. — Página idem línea 28 dice seis léase  
son.

Por D. Nicolás Gomez de Requena, Impresor del Gobierno  
por S. M., plazuela de las Tablas.